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Como todos los años, se celebra en San Juan el Día de 

la Minería el 7 de Mayo y en esta ocasión los festejos se 

enfocarán allá, en la Mina Veladero, porque asistirá el 

gobernador Marcelo Orrego con su comitiva oficial en 

un festejo distinto, con sabor a montaña, a 4.800 

metros de altura, para acompañar a los mineros que 

desde hacen 20 años trabajan en la altura en la mina 

que Barrick opera desde 2005.

Y allí empezará otra historia en San Juan. Allí 

terminarán cientos de años de nacionalismos 

mentirosos que impedían la Gran Minería y comenzará 

una nueva etapa para nuestra provincia que podrá 

participar con sus empresas y hasta con sus 

inversiones en los cuatro grandes proyectos ya 

aprobados que están listos para empezar a invertir en 

sus plantas productoras para sacar el cobre y el oro de 

la montaña que produzca riqueza para el inversor, 

trabajo para los sanjuaninos con salarios altos y 

regalías mineras para la provincia y los municipios 

Orrego ha venido apurando desde que asumió su 

función de gobernador distintas medidas en apoyo de 

la actividad minera, culminando la semana pasada con 

una reunión con representantes de 22 países de la 

Unión Europea que fueron informados al detalle de las 

posibilidades de inversión que hoy se da en nuestra 

provincia por los proyectos mineros aprobados y listos 

para empezar a producir oro y cobre para el mundo.

El mandatario a pocos días de que el Congreso 

Nacional aprobara el RIGI, Régimen para grandes 

Inversores, envió un proyecto a los diputados 

sanjuaninos que lo aprobaron sin perder tiempo y 

luego lo fueron aprobando los distintos Consejos 

Deliberantes de los municipios, por lo que se dio vía 

libre a las empresas para su adhesión con inversiones 

millonarias que empezarán a llegar una vez que la 

Nación los apruebe uno por uno.

Y esta vez, sin dudas, la ocasión es relevante porque 

estamos a un paso de que la Nación apruebe los 

primeros RIGI para que las empresas puedan 

desarrollar todo su potencial, realizar las inversiones 

necesarias y comenzar con la construcción de la 

infraestructura que permitirá extraer el oro y el cobre 

de nuestras montañas.

involucrados.

Este 7 de Mayo es distinto porque nos mueve una 

esperanza, nos mueve una actividad hasta ahora 

exploratoria que ha llevado a San Juan a posicionarse 

como uno de los grandes actores de la Minería 

Argentina y con el RIGI como instrumento de Inversión 

nos posiciona en mejores condiciones que Chile, Perú 

y Bolivia en materia impositiva.

PROYECTOS APROBADOS CON SU DIA

La provincia tiene cuatro proyectos mineros 

aprobados con su Declaración de Impacto Ambiental 

que son Hualilán, Gualcamayo, Vicuña y Los Azules, el 

primero de oro y el segundo de oro y calizas y los dos 

restantes de cobre. En el primero se trabajará a una 

altura de 1.700 metros sobre el nivel del mar 

extrayendo el mineral y trasladándolo a Calingasta 

para procesarlo en la vieja mina Casposo que ya está 

siendo puesta en valor para su procesamiento y es lo 

más avanzado hasta la fecha con estimaciones que 

permiten avizorar que se obtengan los primeros 

billones de oro en el próximo verano. No paran en 

invierno.

Gualcamayo mientras tanto  viene acelerando su 

inversión con trabajos en la mina subterránea  y 

preparando los accesos a la cantera de calizas con 

serios contactos para la instalación a futuro de 4 

hornos para fundir la cal con una fuerte inversión que le 

permitirá la fabricación de cales para el mercado 

interno y la exportación. También se espera producir 

oro en  los próximos meses mientras trabajan en la 

ampliación de la vida útil de la mina. Y tampoco paran 

en invierno. Gualcamayo está ubicada sobre la Ruta 40  

a 90 kilómetros de Jáchal y a 10 kilómetros de la 

frontera con La Rioja a 3.000 metros de la emblemática 

ruta nacional.

Mientras tanto en otro sector de la cordillera de Los 

Andes y en los límites con Chile y La Rioja, la minera 

Vicuña, fruto de un joint venture entre BHP y 

VICUÑA COMIENZA EL CAMINO DE ACCESO

Orrego sube a Veladero 
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VELADERO 1 Y VELADERO 2

La mina Veladero operada por Barrick cumplió 20 años 

extrayendo oro y tienen grandes esperanzas de haber 

hallado otro Veladero ahí cerquita de la mina, como lo 

anunció el Ceo Mayor de la minera canadiense Mark 

Bristow en su última visita a San Juan donde anunció 

inversiones considerables para la planta y en 

exploración que prolonguen la vida útil de la mina por 

unos 280 millones de dólares. Esperamos confirmar 

los rendimientos de los hallazgos realizados, pero 

creemos que hemos dado con otro Veladero cerca de la 

mina, señaló.

Josemaría, aprobaron la primera licitación para la 

construcción del camino de acceso, que tiene 280 

kilómetros desde Rodeo hasta la mina y lo adjudicaron 

a una UTE integrada por SEMISA Y TERUSSI. La 

empresa Semisa es de San Luis y Terussi es 

sanjuanina y ya han comenzado con la contratación de 

personal para trabajar en la obra.

Vicuña es un gran emprendimiento de cobre  y la idea 

es explotarlo junto con Filo del Sol que está muy 

cercano y ya se preparan en Vicuña para comenzar 

cuando pase el invierno que se avecina y  lleguen las 

primeras inversiones de capital en la construcción de 

la planta de proceso que será una sola para ambos 

yacimientos.

BHP opera en Chile la mina La Escondida que es la más 

grande de ese país y este año anuncia inversiones por 

13.000 millones de dólares en aquél país, por lo que 

consideramos que la llegada de capitales para 

comenzar con el Proyecto Sanjuanino no va tener 

problemas para conseguir los 4.000 millones de 

dólares que necesitan para poner en marcha la obra 

gruesa de la construcción de la mina.

Vicuña espera contratar alrededor de 4000 a 5000 

obreros para la construcción de la planta  suponiendo 

que empiecen el próximo año y habrán picos de seis 

mil obreros y más también.

En Veladero están trabajando hoy unos 3.500 

operarios y sus exportaciones dispararon el 

crecimiento de los envíos al exterior este primer 

La Nación debe apurar la aprobación del RIGI para que 
las empresas Golden Mining, Vicuña, Los Azules y 

Minas Argentinas puedan empezar fuerte 
la construcción de las minas de oro y cobre

POR RICARDO AZÓCAR

San Juan, Miércoles 7 de mayo de 2025



Mientras transcurre el período de receso de invierno, la 

empresa se aboca a la capacitación de personal de las 

comunidades cercanas en todos los órdenes, y a la 

preparación y especialización de los emprendedores 

que van a trabajar en el Proyecto Los Azules, con 

aportes de toda índole para comenzar la próxima 

temporada en Setiembre de este año con todas las 

pilas. 

proyecto y evalúa debutar en la Bolsa de Buenos Aires 

al mismo tiempo que lanza una oferta pública inicial en 

Nueva York y Toronto para recaudar fondos para 

construir el proyecto en la cordillera sanjuanina. La 

idea, dijo Meding es que los argentinos puedan invertir 

directamente en uno de los minerales con más 

proyección global. Sería la primera mina de cobre 

donde los argentinos puedan participar en su 

inversión, dijo Rob Mc Ewen, fundador de la firma 

canadiense. 

En estos momentos  ha bajado todo el personal de alta 

montaña por las primeras nevadas en cordillera y la 

empresa se enfoca en la presentación del proyecto 

económico, mientras Michael Meding, vicepresidente, 

recorre el mundo tomando contacto con los más 

diversos mercados de capitales y visitando junto a 

otros directivos de la firma, las principales minas de 

cobre del mundo y fabricantes de maquinaria para la 

furtura planta.

Las condiciones han cambiado en Argentina desde 

hace unos meses atrás en que se aprobó la Ley Bases y 

el RIGI, que modificó la antigua Ley de Inversiones 

Extranjeras y hoy están dadas las condiciones para 

que MC Ewen Cooper pueda operar en la Bolsa de 

Valores de Buenos Aires para inversores argentinos.

PROYECTO EL ALTAR

Mientras tanto la compañía continúa con las 

perforaciones en la Cordillera sanjuanina con 18. 267 

metros completados. Ya finalizó 5.977 metros de 

perforación para muestras metalúrgicas para el 

programa de Lixiviación de Nuton, la empresa de 

tecnología de Rio Tinto, además de seleccionar el 

material para el programa de lixiviación y se ha 

enviado a Nuton para su análisis. También se 

completaron 12.310 metros  de perforación que 

actualmente están clasificadas como recursos 

inferidos que necesitarán ser mejorados a medidos e 

indicados. La empresa ha bajado también a todo su 

personal de altura ante las inclemencias del tiempo en 

alta cordillera de Los Andes. 

El anuncio de Aldebarán no sorprende al mundo minero 

ya que la decisión de levantar el Cepo Cambiario al 

principio para las personas, falta hacerlo para las 

empresas y allí cuando se realice, se abren nuevos 

frentes financieros que aún no se anuncian.

LA LICENCIA SOCIAL PARA LA MINERÍA

Debemos hablar en este espacio, de la Licencia Social 

                                                                                                                                                                                                    

Aldebarán, la compañía que desarrolla el Proyecto El 

Altar en San Juan, resolvió posponer la publicación del 

PEA hasta el tercer trimestre de este año con el fin de 

disponer de más tiempo para su desarrollo. La 

empresa dijo que está trabajando con sus consultores 

y socios para evaluar diversos escenarios de 

desarrollo de El Altar incluyendo aquellos que podrían 

permitir un proceso de permisos más rápido y una 

solicitud más sencilla de los beneficios del Régimen 

fiscal RIGI en Argentina.
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en el Día de la Minería

trimestre del año, cifras que damos por separado con 

la Cámara de Comercio Exterior.

La mina Veladero en términos de exportaciones, ha 

aportado más de 14.400 millones de dólares al país, de 

los cuales 12.500 millones de dólares han quedado en 

Argentina en concepto de pago de sueldos y jornales, 

pago de proveedores y contribuciones impositivas. Y a 

San Juan le ha rendido regalías del 3% a la provincia y 

ha contribuido con varios fideicomisos que han 

ayudado a construir hospitales como el de Jáchal 

inaugurado hace dos meses con atención que antes no 

existía en esas poblaciones, plantas de agua potable, 

reparaciones de escuelas y cuantas obras menores y 

de envergadura. Eso significa que el 85 % quedó en 

Argentina y el otro 15 % restante fue en dividendos a 

los inversores.                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                

La verdad que después de 20 años de funcionamiento 

de Barrick en San Juan, es un modelo a seguir por otras 

empresas que desarrollen yacimientos mineros 

porque desde la minera canadiense se atendió las 

necesidades de las comunidades cercanas, se cumplió 

con la Responsabilidad Social Empresaria y salvo uno 

o dos incidentes hacen 10 años, la minera desarrolló 

una actividad en la provincia sin sobresaltos de 

ninguna naturaleza. Barrick ha sido un ejemplo a imitar 

en nuestra provincia y se va a notar más cuando 

empiecen a operar las otras empresas que vienen a la 

Gran Minería. Va nota por separado “20 Años de 

Veladero”.

LOS AZULES

El Proyecto de cobre Los Azules, emplazado a más de 

4.000 metros de altura, cerca de la frontera con Chile, 

en el departamento de Calingasta, es el tercero que 

viene  a toda máquina rumbo a lograr el financiamiento 

necesario para ponerse en marcha conducido por 

Michael Meding, vicepresidente  y gerente general del 

Somos los medios de comunicación de San Juan los 

que comunicamos todas las novedades que ocurren en 

las empresas y suceden en cada proyecto. Somos los 

periodistas los que nos henos capacitado para 

“comunicar” a los sanjuaninos lo que pasa en San 

Juan.

EL PAPEL DEL GOBIERNO

El Gobierno de San Juan atraviesa uno de los 

momentos más difíciles de su historia en materia 

económica. Su coparticipación federal de impuestos 

ha sido reducida en alrededor de un 30% por parte de la 

Nación y le significa un esfuerzo enorme cumplir con 

todas sus obligaciones contractuales y además 

proveer al desarrollo de nuevos proyectos de toda 

índole que promuevan el crecimiento de la economía y 

la creación de fuentes de trabajo para su población que 

está en los 700.000 habitantes.

Y así como las empresas necesitan comunicarse con 

los sanjuaninos, necesitan ese nexo que somos los 

periodistas. Y es importante enviar un mensaje a los 

líderes de los distintos proyectos que hoy se 

desarrollan en San Juan. Así como ustedes necesitan 

del periodismo para comunicar, los medios de 

comunicación necesitan de ustedes. Apoyen a los 

medios de comunicación, que los medios estamos 

apoyando la Minería porque significa trabajo para San 

Juan, mejores salarios, mejor calidad de vida, más 

tecnología, desarrollo de proveedores, etc. etc. 

Por parte de las empresas el periodismo tiene buena 

recepción con Laura Hernández y Santiago Victoria,  

Carolina Laumann, Fátima Olavarría, Verónica 

Mazaferri y Verónica Morano y Marcelo Agulles  y 

hasta con el presidente de la Cámara Minera, Ricardo 

Martínez hay buen diálogo.

A nadie le sirve estar enfrentados con directivos de los 

proyectos mineros, ni les sirve a ustedes tampoco 

cerrar los teléfonos o el diálogo a los periodistas. Esto 

de hacer crecer a San Juan se logrará entre todos. Es 

necesario el diálogo entre los mineros y el periodismo. 

Si no hay buen diálogo no se logrará una buena 

Licencia Social para la Minería, no habrá buen clima 

social para desarrollar los distintos proyectos, no se 

construirá un buen futuro para los sanjuaninos. 

que los sanjuaninos y argentinos en general le van a 

otorgar a las empresas que vengan a radicarse en San 

Juan para operar los grandes proyectos mineros que 

se están desarrollando en la Alta Cordillera. 

La vitivinicultura, la industria de toda la vida de San 

Juan cada año produce menos y da menos trabajo a los 

sanjuaninos. Está en manos del gobierno y sus 

funcionarios el hacer crecer a San Juan. La Minería es 

un camino. El gobernador Marcelo Orrego y todo el 

gabinete de ministros está en esa tarea todos los días y 

con la mejor onda. Debemos comprender todos, 

sanjuaninos y empresas que vienen a desarrollar sus 

proyectos, que esto es tarea de todos. Con diálogo, con 

mucho diálogo y con más diálogo. Se tenía que decir. Y 

se dijo. Feliz Día de la Minería para todos.

San Juan, Miércoles 7 de mayo  de 2025
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viajar directamente a Uspallata permitirá acortar 

la distancia hasta el centro logístico de Santiago 

en 100 km lo que impactará favorablemente en los 

costos logísticos llegando a Chile con precios 

más competitivos. También valoró el proyecto 

anunciado recientemente, La Chapetona, que a 

3.300 metros sobre el nivel del mar llegaría 

directamente a Chile en un punto equidistante de 

los puertos de Valparaíso y Coquimbo, lo que 

favorecerá a las nuevas exportaciones de metales 

de San Juan. 

Acto seguido, explicó que uno de los desafíos que 

comparten Chile y Argentina es la Permisología 

que actúa como un freno al desarrollo de la 

industria en circunstancias que ambos países 

necesitan de grandes inversiones para su 

crecimiento. “Agilizar los trámites y permisos 

resulta esencial para que las grandes compañías 

se acerquen al país y materialicen sus proyectos. 

El RIGI, es un factor de importancia porque 

proporciona certeza jurídica pero la agilidad en la 

instalación, la simplificación en las diversas 

exigencias, es un factor que se va a ponderar, más 

aún en proyectos de largo plazo.

La nueva versión de EXPOMIN tiene más de 1300 

empresas expositoras, abarca una superficie de 

120 mil metros cuadrados, espera 70 mil visitas 

profesionales y una generación de negocios por 

encima de los US$ 1.200 millones.

Destacan Cal de Alta Calidad 
para Procesos Mineros

Agregó luego: “la capacidad de producción 

continuará creciendo y a fines de la presente 

década en San Juan se cruzará la barrera de los 

dos millones de toneladas anuales y se estima 

que más del 90 por ciento de la cal se elaborará 

con tecnologías modernas que disminuyen la 

huella de carbono. Se trata de una transformación 

de la industria, sin precedentes, lo que agregará 

volumen, calidad y cuidado del medioambiente”.

Consultado sobre los principales desafíos, el 

gerente general de CSJ y vicepresidente de la 

Cámara Minera de San Juan mencionó la 

infraestructura vial señalando que la habilitación 

de la ruta 153 que se engancha con la 149 para 

plazo será de 700 mil toneladas y las empresas 

proveedoras de cal argentina, por razones 

geográficas, deberían ser los proveedores 

naturales que respondan a las crecientes 

necesidades. Contamos con un producto de 

calidad superlativa y nos hemos preparado para 

ello invirtiendo en tecnología de punta, mejorando 

las condiciones de trabajo,  cuidando el 

medioambiente, certificando con las normas 

internacionales ISO en gestión de calidad, 

medioambiente, seguridad y salud laboral. 

Tenemos una fuerte orientación exportadora con 

presencia en Chile, Uruguay y Paraguay y 

continuaremos en esa senda de crecimiento 

sostenido.”

Asimismo, la cadena de suministro se encuentra 

digitalizada. Esto, permite a los compradores de 

Cal contar con información en tiempo real 

respecto de los inventarios, fechas de ingreso de 

los productos y su calidad.

En el centro logístico, en Chile,  CSJ, ha 

implementado sistemas de carga en menos de 

una hora, sistemas de control, trazabilidad y 

análisis de datos. El propósito: mejorar los niveles 

de seguridad y producción en los procesos 

logísticos.

El gerente comercial de Caleras San Juan Chile, 

Dagoberto Alvear, al referirse a la calidad de la Cal 

proveniente de Argentina, dijo al diario El 

Mercurio: “El uso de cal viva de alta ley desempeña 

un papel esencial en varias etapas críticas de la 

operación minera. El óxido de calcio, se utiliza 

debido a su alta reactividad química y sus 

propiedades beneficiosas en la extracción y 

refinación de minerales”. 

La Cal de San Juan desempeñó un rol protagónico 

durante la Feria Minera más importante de la 

región, EXPOMIN 2025, Santiago de Chile, donde 

se destacó su alta ley para los procesos de 

molienda de minerales de cobre.

Lo anterior, resulta esencial para los mercados del 

cobre, el litio y la siderurgia, por cuanto las 

inclemencias del tiempo en la cordillera cortan la 

cadena de suministro desde Argentina hacia Chile 

por 45 días durante el año, principalmente en la 

temporada invernal.

Por su parte, el gerente general de CSJ, Raúl 

Cabanay, quien llegó a EXPOMIN junto a su equipo 

de trabajo, dijo que la empresa tiene grandes 

expectativas en la gran minería del cobre y el litio. 

“la información disponible proporcionada por la 

Comisión Chilena del Cobre, COCHILCO, nos alerta 

que la demanda de Cal adicional en el mediano 

Presente en el mercado chileno, la empresa 

cuenta con un centro logístico en la comuna de 

Lampa, distante a 41 km de Santiago, con dos 

depósitos que almacenan 5 mil toneladas, en un 

proyecto que conforme aumente la demanda 

sumará otros dos para asegurar este insumo 

crítico hasta las 12 mil toneladas. 

En una puesta en escena, donde la tecnología se 

muestra en todo su esplendor, Caleras San Juan, 

exhibió sus avances informando la operación de 

sus tres hornos de alta eficiencia térmica y un 

cuarto que se encenderá el último trimestre del 

año para alcanzar una capacidad de producción 

de 600 mil toneladas.

San Juan, Miércoles 7 de mayo de 2025
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Comparación Exportaciones de origen 
Sanjuanino primeros trimestres años 2024 – 2025 

La información es el efecto de la 

elaboración propia de nuestra Cámara, 

de acuerdo a datos aportados por Bases 

privadas, sobre la evolución de los flujos 

de cantidades (volúmenes en Kgs.) 

enviados hacia los diferentes destinos 

externos, como de los precios (valores 

FOB en U$D), según las declaraciones 

de los exportadores en Aduana.  

Del análisis realizado se observa una 

evolución dispar en el Total General de 

Exportaciones del periodo analizado, 

observando un crecimiento en valores 

FOB (U$D) de +63,2% en el primer 

trimestre del 2025 contra el mismo 

lapso del 2024 y, en cambio, un 

decrecimiento de aprox. de -2,47% en 

volumen general (Kgs.).   

El presente informe presenta un análisis 

de la evolución de las exportaciones de 

productos de la oferta exportable de 

San Juan, comparando el primer 

trimestre del año 2025 con el año 2024.  

Mientras, en el periodo analizado, el 

rubro Piedras y metales preciosos 

(ORO) mostró un incremento tanto en 

las cantidades enviadas al exterior de 

+15,35% (pasando de más de 6,7 mil 

Kgs. a más de 7,8 mil Kgs. en 2025), 

como en valores FOB (U$D) de +63,72% 

ingresados por aduana, comparando 

con los más de U$D 339,4 Mill. en el 1º 

Trim. 2025 con los U$D 207,3 Mill. del 1º 

Trim. 2024. 

Dicho efecto resulta de la performance 

que los sectores Agrícolas, MOA, MOI y 

Mineros No metalíferos – en suma – 

expresaron un incremento en valores 

FOB de solo +9,69% (pasando de más de 

U$D 66,5 Mill. el 1º Trim. 2024 a poco 

más de U$D 72,9 Mill. en el 1º Trim. de 

2025); mientras en igual periodo 

comparado disminuyeron en -2,48% las 

cantidades de la suma de sus productos 

enviadas al exterior (al pasar de 193,4 

Mill. de Kgs. a 188,8 Mill. Kgs.).  

Los productos con mayores caídas 

porcentuales fueron: Cebollas Frescas 

(mayores al -82%); Harina y Pellets de 

Alfalfa (-57,6%) y Ajos Frescos (entre -

38% y -46%).  

1. Productos Agrícolas   

 En el período que se analiza, primeros 

trimestres de los años 2024 y 2025, la 

sumatoria del total de los productos 

Agrícolas mostraron un decrecimiento del 

-14,27% en valores FOB (U$D), pasando 

de U$D 6.203.166,96 a U$D 5.317.731,52, 

y del -27,73% en volumen (Kgs.) enviados, 

d isminuyendo de  9 .194.124 ,96  a 

6.644.389,13 de Kgs.  

Se observan importantes excepciones 

como los Zapallos Ancos, que vieron 

incrementados sus envíos en casi +46% 

en valores FOB (U$D) y de +33% en 

volumen (Kgs.). 

En cambio, si bien decrecieron los 

volúmenes exportados de Uva en fresco y 

Granadas, entre otros, ambos productos 

incrementaron sus ingresos en valores 

FOB (U$D) en +11,04% y +4,99%, 

respectivamente.    

En el caso de los Pistachos, no se 

registran exportaciones aún. Esto se debe 

a que ellas suelen concentrarse en los 

meses de mayo a octubre. Pudiendo, en 

DESTINOS 
 

Observando el 1º Trim. del año 
2025, se infiere que hubo alguna 
variación respecto a los 
mercados de destino de nuestra 
oferta. Así, el 77,22% de las 
exportaciones de este periodo se 
mantuvieron dirigidas a América 
del Sur; el 11,62% a América del 
Norte, y un 4,36% a Europa como 
principales destinos.   
En este año el principal destino 
en Sudamérica fue Chile (liderado 
por Cales), Uruguay 
(Medicamentos), y en tercer lugar 
a Brasil (mayoritariamente 
productos Agrícolas y MOA).   

algunos casos, realizarse los primeros 

envíos a fines de abril. 

2. MOA 

 En cuanto a las Manufacturas de Origen 

Agropecuario (MOA), en el período 

considerado, tanto el valor FOB (U$D) 

como el volumen (Kgs.) decrecieron 

alrededor del -8.5%. En valores FOB el 

total de MOA pasó de aprox. U$D 22,7 Mill. 

en 1º Trim de 2024 a aprox. U$D 20,8 Mill. 

en igual periodo de 2025; y de aprox. 12,9 

Mill. de Kgs. a poco menos de 11,8 Mill. de 

Kgs. El Sector Olivícola expresó la mayor 

disminución de sus envíos al exterior y de 

ingresos de divisas. Esto se debe a la 

r e c u p e r a c i ó n  p r o d u c t i v a  y  d e 

comercialización de los principales 

países exportadores de la UE que, en los 

recientes años anteriores habían sufrido 

fuertes sequías. 

El Jugo de uva (mosto) fue el producto de 

Las Aceitunas preparadas o conservadas 

fue el producto con las mayores caídas 

porcentuales, siendo de -67.27% en 

valores FOB (U$D) y de -79.31% en 

volumen (Kgs.). En cuanto al Aceite de 

Oliva, sus envíos decrecieron -60% en 

Valores FOB (U$D) y poco más del -65% 

en volúmenes (Kgs.).  

    

mayor injerencia en las MOA en el periodo 

analizado, expresando un crecimiento en 

sus envíos al exterior, teniendo aumentos 

respecto a 2024 de +7% en los valores 

FOB (U$D) y de +17.13% en volumen 

(Kgs.). 

Las Pasas de Uvas fueron el segundo 

producto más importante de este rubro en 

el periodo analizado, exportando +18% en 

U$D por  casi 7 Mill. FOB, y por +11,92% en 

volumen, alcanzando los 3,5 Mill. de Kgs.   

El Vino, a diferencia de otros periodos 

analizados, aumentó sus envíos al 

exterior, creciendo +17.32% en valores 

FOB (U$D) y un +29% en volumen (Kgs.) 

exportados.  

3. MOI  

Dicha expresión de datos se observa un la 

gran mayoría de la oferta exportable de 

El  rubro Manufacturas de Or igen 

Industrial (MOI), que representa una 

importante diversificación de productos 

con valor agregado industrial exportados 

desde nuestra Provincia, observamos que 

en el período analizado sus exportaciones 

crecieron un +76,04% en valores FOB 

(U$D), enviándose un -3,89% menos en 

volumen (Kgs.) en el 1º Trim. de 2025 

respecto igual periodo del año pasado. 

ANÁLISIS POR RUBROS 

Los Sectores de Manufacturas de Origen Industrial (MOI) y de Minerales No metalíferos, distintivos también de 
una significativa transformación productiva, con importante valor agregado industrial que exportamos desde 
nuestra Provincia, tuvieron un desempeño positivo durante este 1º trimestre de 2025, comparado con el mismo 
periodo del año pasado. 

CONCLUSIONES

En el periodo comparado las exportaciones sanjuaninas Agrícolas y Agroindustriales, representativas 
tradicionalmente de la mayoría de los ingresos de divisas a nuestra provincia, importantes generadoras de 
empleos, y que constituyen la base de la diversificación productiva de San Juan, continuaron castigadas por la 
crisis hídrica y variados factores climáticos.  
No obstante, la mayoría de nuestra oferta exportable está recuperándose de parte de la competitividad perdida 
luego del mejoramiento del tipo de cambio, la reducción de la brecha cambiaria y la disminución inflacionaria. 
Esto permite mantener la expectativa de incrementar los envíos al exterior, manteniendo mercados aun 
existentes, y la posibilidad a futuro cercano de reabrir otros perdidos o potencialmente abrir nuevos mercados.   

 

4.Mineros No Metalíferos  

los MOI. Así Textiles y Cueros, Cales, 

Medicamentos y Otras MOI, fueron rubros 

que aumentaron sus exportaciones en 

valor al tiempo que disminuyeron en 

volumen despachados.   

 En el caso de los principales Productos 

Mineros No metalíferos, se puede 

observar un aumento generalizado en 

valores FOB (U$D) del +15,78%; y un 

crecimiento de +21,51% en volumen 

(Kgs.), exportados en el 1º Trim. 2025 

respecto de igual lapso de 2024.  

Por otra parte,  Piedras y Metales 

Preciosos (fundamentalmente el Oro), 

incrementaron tanto en valores FOB 

(U$D) un +89,24%, y en volumen (Kgs.) un 

+15,35%, ratificando que el precio de la 

onza de oro se encuentra en máximos 

históricos. 

San Juan, Miércoles 7 de mayo de 2025

CÁMARA DE COMERCIO EXTERIOR

Antonio Gimenez
PRESIDENTE

Roberto Gutierrez
GERENTE GENERAL
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7 DE MAYO
Día de la M ine r ía

El esfuerzo conjunto de quienes conformamos ASIJEMIN 
sigue fortaleciendo las relaciones laborales 

y salariales de cada trabajador y trabajadora minera

San Juan, Miércoles 7 de mayo  de 2025
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La multinacional minera Glencore 

anunció la designación de Martín 

Pérez de Solay como nuevo CEO para 

sus operaciones en Argentina. El 

e jecut ivo  estará  a l  f rente  de 

proyectos estratégicos como El 

P a c h ó n  y  M A R A ,  d o s  d e  l a s 

iniciativas más relevantes del sector 

del cobre en el país.

Pérez de Solay, ingeniero industrial 

egresado del Instituto Tecnológico 

de Buenos Aires (ITBA), posee una 

trayectoria consolidada en los 

sectores de minería, energía y 

finanzas. En su nuevo rol, reportará 

directamente a Xavier Wagner, Chief 

Operating Officer (COO) de Glencore.

Glencore nombra a 
Martín Pérez de Solay 
como CEO 
en Argentina

En el marco de la campaña de verano 2025, Glencore Pachón reafirmó su 

compromiso con la generación de empleo y el impulso al talento local, con 

la incorporación de 689 trabajadores directos e indirectos en sus 

operaciones.

Glencore Pachón mantiene firme su apuesta por San Juan, ofreciendo 

oportunidades laborales que permiten a trabajadores locales desarrollarse 

en el sector minero, uno de los motores económicos de la región.

La empresa, que lleva adelante uno de los proyectos mineros más 

relevantes de la provincia, continúa apostando al desarrollo de equipos 

diversos como parte fundamental de su estrategia de crecimiento. 

"Seguimos trabajando para que más mujeres se sumen a esta industria", 

destacaron desde la compañía, subrayando su convicción de que la 

diversidad no solo fortalece los equipos de trabajo, sino que también 

potencia el desarrollo del proyecto en su conjunto.

La l legada de Pérez de Solay 

representa un nuevo capítulo en la 

estrategia de expansión de Glencore 

en América Latina, en un contexto de 

creciente demanda internacional de 

minerales críticos.

Desde la compañía señalaron que el 

nuevo CEO trabajará junto al equipo 

local para impulsar el desarrollo de 

los proyectos y maximizar su 

impacto positivo en la economía 

argentina. La apuesta de Glencore en 

e l  p a í s  b u s c a  f o r t a l e c e r  s u 

posicionamiento en el mercado del 

cobre, un mineral clave para la 

transición energética global.

Glencore Pachón 
reafirma su compromiso 
con el empleo y la 
diversidad en San Juan

San Juan, Miércoles 7 de mayo de 2025
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“la IA no reemplaza a los profesionales de áreas 

técnicas y operativas, sino que es una herramienta que 

complementa su trabajo. El perfeccionamiento de los 

especialistas es cada vez más relevante y se 

incrementa en la medida en que se implementan las 

novedades tecnológicas”. 

En el área de Recursos Humanos tiene una incidencia 

positiva, ya que puede contribuir en tareas básicas de 

selección, reducción de sesgos en el proceso de toma 

de  persona l ,  ent renamiento  persona l izado , 

identificación de patrones que favorezcan la seguridad 

de los colaboradores, monitoreo de salud y condiciones 

de riesgo. 

También se aplica en la creación de nuevos puestos de 

trabajo que pueden realizarse de forma remota y en 

favorecer la inclusión de grupos de personas que por 

las particularidades de la actividad no podrían 

trasladarse a terreno. Si bien la IA tiene un rol 

asistencial, las decisiones las toman las personas. 

DESAFÍOS 

Tal como sucede en cada revolución tecnológica, los 

puestos de trabajo con actividades rutinarias pueden 

quedar obsoletos, pero también surgen muchos otros, 

tan o más re levantes ,  que requieren mayor 

especialización. De hecho, todas las áreas de 

Tecnología de la Información y Ciberseguridad crecen 

cada día. De allí que, entre los desafíos de IA en la 

minería, se destaque la necesidad de formación de 

colaboradores y operadores para que puedan utilizarla 

de manera adecuada. Asimismo, se sería importante 

generar estrategias y planes de acción conjuntos con 

sindicatos e instituciones educativas para favorecer la 

adaptación de perfiles y de herramientas actuales.

En síntesis, la implementación de la IA en la minería del 

cobre requiere la integración con los sistemas 

existentes y las fuentes de datos, capacitación y 

educación, capturar el conocimiento de los diferentes 

niveles de la organización, y la seguridad y privacidad 

de los datos.

La IA también tiene el reto de seguir fortaleciendo el 

trabajo multidisciplinario, ya que son tan importantes 

los grandes centros de operación remota como los 

especialistas que están en campo, y cada uno de los 

roles de la actividad. En este sentido, es clave entender 

cómo las personas, los equipos y las innovaciones 

tecnológicas pueden contribuir a operaciones más 

ágiles, eficientes y seguras. 

La IA en minería, una industria que evoluciona
sus actividades y movimientos están monitoreados a 

distancia. La ventaja es que los camiones pueden hacer 

su trabajo de carga y descarga en terrenos complejos e 

incluso en horas nocturnas o en condiciones de 

visibilidad reducida con la máxima seguridad. Estos 

camiones de gran porte pueden analizar miles de 

v a r i a b l e s  y  e v a l u a r  p a t r o n e s ,  a d v i r t i e n d o 

características y cambios en el terreno y el entorno.

En vehículos no autónomos también hay aplicaciones 

de IA que son excelentes soluciones para promover la 

seguridad. En la empresa minera Glencore Pachón -

cuyo proyecto se encuentra en San Juan- ya está 

instalado en 25 vehículos el sistema de asistencia al 

conductor para el manejo seguro, que detecta posibles 

riesgos y emite una alerta temprana para prevenir 

accidentes. Funciona con un conjunto de dispositivos, 

un procesador y una o más cámaras instaladas en el 

parabrisas que identifican salidas involuntarias de 

carril, posible colisión, detección de peatones, entre 

otras variables. 

Ante alguna de estas situaciones se activa un protocolo 

de acción de acuerdo con el lugar en el que se halle, y al 

tipo de asistencia que requiera el vehículo y su 

conductor. Cuando el sistema detecta fatiga y 

somnolencia se activan íconos en la pantalla de la 

unidad, luego suena una alarma para alertar y, si 

amerita, se indican paradas obligatorias. 

“Es apasionante el avance tecnológico y cómo la 

digitalización de procesos y el uso de modernas 

técnicas de análisis automatizado de grandes 

volúmenes de datos han potenciado la capacidad para 

que las computadoras puedan entregar predicciones, 

hacer recomendaciones, notificar alertas”, explica el 

ingeniero civil Luis Gutiérrez, Líder Senior de Proceso de 

Glencore Pachón. 

Aplicada a la minería se destacan mejoras en:

·el mantenimiento con disminución en tiempos de 

equipo detenido entre 25% y 30%

·la clasificación de minerales alrededor de 90% 

·la reducción de costos entre 10% y 15%

·la eficiencia operativa entre 20% y 25%

Gutiérrez, experto con más de 25 años a cargo de áreas 

de tecnología -sobre todo de automatización- en 

operaciones mineras de América del Sur subraya que 

INCIDENCIA EN LA FUERZA LABORAL

·la seguridad al reducir incidentes entre 30% y 40% 

La inteligencia artificial (IA) se encuentra vigente desde 

hace varias décadas tras la evolución de las 

computadoras modernas, pero su presencia en 

nuestras vidas cotidianas data de hace menos tiempo, 

a u n q u e  a p e n a s  n o s  d e m o s  c u e n t a  c u á n t o 

interactuamos a diario. Aunque su estadio es incipiente 

en relación con su potencial, podría protagonizar un 

cambio de paradigma, tal como lo generó Internet. Sus 

aplicaciones en sectores como salud, finanzas, 

transporte o educación van en aumento. 

En la minería, las herramientas de IA son de uso 

habitual en tareas repetitivas y análisis complejos en 

tiempo real, que involucran múltiples variables y los 

resultados ayudan a una mejor toma de decisiones, a 

evaluar condiciones de riesgo y a mantener ambientes 

industriales más seguros.

La IA aplicada a la industria minera mejora la eficiencia, 

la seguridad y la sostenibilidad de las operaciones. El 

sector -que se caracteriza por su permanente 

innovación- aprovecha al máximo las nuevas 

tecnologías para el presente y el futuro de una industria 

clave para el desarrollo y la transición energética.

Esta tecnología está presente en situaciones 

cotidianas como, por ejemplo, la recomendación que 

hacen las plataformas de streaming para sugerir 

películas y series en función del interés del usuario, 

pero es por demás relevante en sectores industriales, 

como la medicina, la agricultura, las finanzas y las 

comunicaciones, ya que acelera procesos, minimiza 

errores y permite desarrollar soluciones efectivas y 

novedosas.

Por ejemplo, se puede realizar un monitoreo real de 

condiciones de estabilidad de una mina sin la 

participación del trabajador en terreno. En el caso de la 

IA en video potencia el análisis de las imágenes y 

d e t e c t a  c o n d i c i o n e s  a n o r m a l e s ,  d e s d e  u n 

embotellamiento de tránsito hasta una conducta 

humana que pone en riesgo su seguridad y la de 

terceros, y genera alertas tempranas para responder 

con acciones más efectivas en la mitigación de 

problemas.

A su vez, logra advertir circunstancias de riesgo que 

llevaría más tiempo detectar, lo que se traduce en 

garantizar mayor seguridad, productividad y reducción 

de costos. 

Otra de las aplicaciones tecnológicas de IA destacada 

en la industria minera es el uso de camiones 

autónomos, que no tienen conductor en cabina, pero 

Glencore Pachon
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Hualilan suma una 
inversión de 20 millones 
de USD. Un anticipo 
se utilizará para procesar 
el mineral
Challenger Gold anunció que sumó nuevas inversiones 

para avanzar en el desarrollo de Hualilan y de un total de 

20 millones alcanzados en esta etapa, un 10% se aprovechará 

para contratar una empresa que se encargará de procesar el mineral, 

parte en gastos corporativos y en capital de trabajo.

CARACTERÍSTICAS

El documento al que tuvo acceso M&D 

pone de relevancia los avances en el 

proyecto ullunero que ya cuenta con 

declaración de impacto ambiental y 

que anticipa que su proceso se 

completará en las instalaciones de la 

mina Casposo en Calingasta.

En cuanto al destino de este tramo de 

los fondos se entiende que se destinará 

al “toll milling”, un servicio que consiste 

en contratar a una empresa para que 

p r o c e s e  m i n e r a l e s  e n  s u s 

instalaciones.

Es un proceso especializado que 

requiere maquinaria pesada como 

molinos, granuladores, secadores, 

trituradoras y cribas.

Se basa en un contrato entre el cliente y 

la empresa procesadora.

El proceso de molienda implica 

muchos parámetros, como la dureza, el 

tamaño de entrada y sal ida,  la 

abrasividad del material, la humedad y 

la densidad volumétrica seca.

La empresa procesadora puede ser un 

consultor valioso y un recurso para la 

empresa cliente.

E l  c l i e n t e  p u e d e  a c c e d e r  a  l a 

e x p e r i e n c i a  d e  l a  e m p r e s a 

procesadora, que puede ayudarle a 

tomar decisiones sobre la formulación 

y el proceso del material.

Cs sus unidades,  incluidos los 

monoambientes.

La empresa procesadora cobra una 

tarifa, o peaje, por sus servicios.

El cliente puede ahorrar tiempo y 

costos.

VENTAJAS

San Juan, Miércoles 7 de mayo de 2025
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Si bien no sería la primera vez que una minera 

extranjera incursiona en el mercado argentino -

Lithium Americas lo hizo recientemente con 

proyectos de litio en el norte-, sí marcaría un hito 

para el cobre local: por primera vez, pequeños y 

medianos inversores del país tendrían acceso 

directo a una inversión en este metal estratégico a 

través de la bolsa local.

La cotización simultánea en Argentina y en el 

exterior se enmarca en un escenario que ha 

mejorado sustancialmente para los capitales 

internacionales. “Sería positivo tener presencia en 

el país”, dijo McEwen. “Sería una de las primeras 

minas de cobre nuevas en las que los argentinos 

La noticia fue confirmada por el propio fundador 

de la firma, Rob McEwen, durante una entrevista 

con Bloomberg, y luego ratificada por Michael 

Meding, vicepresidente de la compañía y gerente 

general del proyecto. “La idea es que los 

argentinos puedan invertir directamente en uno de 

los minerales con más proyección global”, 

aseguró Meding.

En un contexto de creciente apertura a la inversión 

extranjera, la canadiense McEwen Copper Inc. 

evalúa debutar en la Bolsa de Buenos Aires, al 

mismo tiempo que lanza una oferta pública inicial 

en Nueva York o Toronto. El objetivo: recaudar 

fondos para construir su proyecto cuprífero 

estrella, Los Azules, en Calingasta, provincia de 

San Juan.

Una nueva etapa para el mercado argentino

De hecho, Los Azules ya solicitó su ingreso al RIGI 

el pasado 12 de febrero. McEwen estima que el 

régimen podría incrementar el valor del proyecto 

puedan participar”, añadió.

Alfredo Sánchez, gerente de Finanzas de Los 

A z u l e s ,  e x p l i c ó  q u e  a h o r a  l a s  fi r m a s 

internacionales pueden listar sus acciones sin 

necesidad de inscribirse ante la IGJ, aunque deben 

designar un apoderado local. “Esto les permite 

operar bajo la supervisión de sus autoridades 

originales, pero con presencia en el mercado 

argentino”, explicó.

Desde la compañía consideran que el clima para 

invertir ha cambiado. “Desde hace unos diez 

meses se percibe un renovado interés por parte de 

inversores extranjeros”, aseguró Meding durante 

una presentación ante la Cámara Minera de San 

Juan. Factores como la Ley Bases y el Régimen de 

Incentivos para Grandes Inversiones (RIGI) han 

vuelto más competitivo el panorama frente a lo 

que ofrecía la ya vigente Ley de Inversiones 

Mineras.

Meding, por su parte, explicó que la empresa 

planea primero salir a la bolsa en Toronto y luego 

explorar mecanismos para el doble listado. “Hay 

diferentes maneras de hacerlo”, afirmó. La 

simplificación del régimen de doble cotización 

implementado por la Comisión Nacional de 

Valores (RG N° 1020/24), que elimina ciertas 

ex igencias  burocrát icas  para  empresas 

extranjeras, facilita el proceso.

McEwen Copper Inc. evalúa debutar 
en la Bolsa de Buenos Aires

en hasta 900 millones de dólares. Sin embargo, la 

aprobación del programa avanza más lentamente 

de lo esperado, lo que genera cierta incertidumbre 

sobre el calendario para el debut bursátil, 

originalmente previsto para mediados de 2025.

Los Azules despertó el interés de pesos pesados 

internacionales.  Entre los inversores se 

encuentran Nuton, subsidiaria de la gigante Rio 

Tinto, y la automotriz Stellantis, que ve en el cobre 

un recurso clave para su transición hacia la 

movilidad eléctrica.

El paso que planea dar McEwen Copper no solo 

podría transformar el panorama del cobre 

sanjuanino, sino también abrir una nueva puerta 

para que el ahorro argentino encuentre una salida 

productiva en los recursos naturales del país.

Mientras tanto, McEwen Copper avanza con la 

etapa de factibilidad del proyecto, cuyo estudio se 

espera esté listo en julio. La empresa se encuentra 

en plena ronda de financiamiento privado para 

cubrir los últimos 25 millones de dólares que 

permitirán completar los análisis técnicos, 

además de recaudar otros 100 millones para 

trabajos de ingeniería.

Objetivos financieros y próximos pasos

“Estoy personalmente enfocado en conseguir 

entre 2.700 y 3.000 millones de dólares para 

financiar la construcción de la mina”, señaló 

Meding tras regresar de una gira por Europa en 

busca de inversores.

San Juan, Miércoles 7 de mayo de 2025
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7 de Mayo

D í a d e l a M i n e r í a

f o r m a m o s m i n e r o s p a r a e l f u t u r o 

a d a p t a d o s a l a s n u e v a s t e c n o l o g í a s .

i m p u l s a m o s l a i n n o v a c i ó n , 

y p r á c t i c a s m á s s o s t e n i b l e s . 

T O D O C O N V I S I Ó N E S T R A T É G I C A 

San Juan, Miércoles 7 de mayo  de 2025

T r a n s f o r m a n d o e l f u t u r o



*Egresados de nivel secundario de carreras 

técnicas (como Maestro Mayor de Obras, técnicos 

mineros y técnicos constructores).

La diplomatura cuenta con el respaldo de 

*Operarios con experiencia en construcción e 

infraestructura.

*Empresarios locales de PyMEs que busquen 

profesionalizar sus procesos.

*Personal de oficinas técnicas de organizaciones 

públicas y privadas de Calingasta.

El programa está dirigido a:

*Fomento de la profesionalización regional.

*Gestión documental 

aplicada al control de calidad.

*Uso de herramientas clave como los Planes de 

Inspección y Ensayos (PIE).

* P l a n i fi c a c i ó n , 

e j e c u c i ó n  e 

i n s p e c c i ó n  d e  l a 

calidad.

Diario Las Noticias
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El programa tiene como propósito formar 

profesionales capaces de inspeccionar y 

gestionar los procesos de control de calidad a 

nivel de terreno. Los participantes recibirán 

formación en:

Los Azules y la Universidad Católica de Cuyo 

lanzan una Diplomatura en Inspección de Control 

de Calidad en Proyectos de Infraestructura y 

Construcción en Calingasta.

Con el objetivo de fortalecer la formación de 

profesionales en construcción y obras civiles, Los 

Azules junto a la UCCuyo desarrollarán una 

Diplomatura en Inspección de Control de Calidad 

en Proyectos de Infraestructura y Construcción, 

que se dictará en Calingasta.

Esta iniciativa surge como una respuesta directa a 

la creciente necesidad de la industria de contar 

con profesionales altamente capacitados en 

Control de Calidad. La formación inicia a 

mediados de abril

Los Azules junto 
a la UCCuyo 
desarrollarán una 
Diplomatura

empresas contratistas del sector, que contribuyen 

con su experiencia y conocimientos, asegurando 

una formación alineada con las demandas de la 

industria.

San Juan, Miércoles 7 de mayo de 2025
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valdivieso

Raíces sólidas que
construyen futuro

7 D E M A Y O

DÍA DE LA MINERÍA

San Juan, Miércoles 7 de mayo  de 2025
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Minas Argentinas 
impulsa un innovador 
Programa de Salud 
para sus trabajadores
E n  u n  p a s o  m á s  h a c i a  e l 

fortalecimiento de una minería 

segura  y  responsable ,  Minas 

Argentinas S.A. lanzó oficialmente el 

Programa de Salud Gualcamayo, una 

iniciativa que busca promover 

hábitos saludables y reforzar la 

prevención dentro del ámbito laboral.

El programa, que comenzará a 

implementarse este 2025, es fruto 

del trabajo conjunto entre Minas 

Argentinas, Caterwest S.A. y Clínica 

El Castaño. Con el bienestar como eje 

central, la propuesta contará con la 

participación de profesionales de la 

salud, actividades orientadas a 

mejorar la calidad de vida en el 

t r a b a j o  y  u n  s i s t e m a  d e 

Desde la empresa destacaron que 

“una minería segura comienza con el 

bienestar y el cuidado de nuestra 

g e n t e ” ,  y  r e m a r c a r o n  q u e  e l 

crecimiento de la industria “debe ir de 

la mano con el bienestar de quienes la 

hacen posible”.

Con este enfoque, Minas Argentinas 

reafirma su compromiso de construir 

un ambiente laboral más saludable y 

sostenible, fortaleciendo el vínculo 

entre la actividad minera y el respeto 

por la vida y la salud de su equipo 

humano.

reconocimientos para motivar el 

compromiso de los trabajadores con 

su propio cuidado.

San Juan, Miércoles 7 de mayo de 2025
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San Juan, Miércoles 7 de mayo  de 2025
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Laboratorio Geoquímico
A N Á L I S I S Q U Í M I C O PA R A L A I N D U S T R I A M I N E R A

7 DE MAYO
DÍA DE LA MINERÍA

a l i a d o e s t r a t é g i c o d e l a i n d u s t r i a m i n e r a , 
c o m p r o m e t i d o c o n l a e x c e l e n c i a e n s e r v i c i o s 

a n a l í t i c o s y l a p r o m o c i ó n d e p r á c t i c a s m i n e r a s 
s o s t e n i b l e s .

San Juan, Miércoles 7 de mayo de 2025
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Excavando los tesoros del mañana

7 de Mayo

DÍA DE LA MINERÍA

“La provincia minera por excelencia es San Juan, 

que ha logrado ubicarse en el escenario minero 

nacional e internacional gracias a la visión 

que muchos han tenido”.

San Juan, Miércoles 7 de mayo de 2025

Luis Rueda
PRESIDENTE
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Donde 
la innovación 
se encuentra 
con la roca

Comprendimos que para desarrollar 

el potencial minero, ya no era factible 

convocar solo al sector, 

sino que debíamos invitar a vastos 

sectores de la sociedad a dialogar, 

consensuar y reflexionar sobre 

cómo tenemos que hacer minería y 

que lugar debe ocupar esta actividad en 

la matriz productiva de nuestro país.

7 DE MAYO 

DÍA DE LA MINERÍA

San Juan, Miércoles 7 de mayo  de 2025
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“Mejoramos nuestro desempeño financiero, a 

pesar de los mayores costos, con un aumento en 

las ganancias netas del 69%, el más alto en una 

década, un crecimiento del flujo de caja 

operativo del 20% y una duplicación del flujo de 

caja libre en relación con 2023”, señala Thornton 

en un comunicado.

Al mismo tiempo, se desarrolló un portafolio 

para lograr una producción sostenible y un 

crecimiento rentable.

Barrick está avanzando con su cartera 

de proyectos para respaldar un 

crecimiento planificado del 30% en 

onzas equivalentes de oro para fines 

de la década y progresar también en 

su creciente producción de cobre.

La minera canadiense planea cambiar 

su nombre a Barrick Mining para 

reflejar  su cambiante perfil  de 

producción, según declaró el viernes 

su presidente, John Thornton.

La  compañía  cumpl ió  con  los 

objetivos que se había propuesto para 

2024,  consumando su guía de 

p r o d u c c i ó n  d e  o r o  y  c o b r e  y 

manteniendo su récord de reemplazo 

de reservas a l  t iempo que aumentaba 

sustancialmente su base de recursos, afirma el 

presidente de Barrick, John Thornton, en la 

Circular Informativa 2025 de la compañía.

“Continuamos acelerando la operación de 

Pueb lo  V ie jo ,  in ic iamos e l  t raba jo  de 

prefactibilidad en Fourmile y reiniciamos la 

operación minera de Porgera .

Barrick Gold cambiará su nombre 
para incluir su producción de cobre

seguiremos buscando recompras de 

acciones siempre que consideremos que 

nuestras acciones cotizan por debajo de 

su valor intrínseco».

“Contamos con un balance líder en la 

industria, una liquidez sustancial y una 

cartera global de activos de primer nivel. 

Estas cualidades, junto con nuestra 

cartera de proyectos de crecimiento 

orgánico totalmente financiada , nos 

encaminan hacia el crecimiento de la 

compañía y el aumento de la rentabilidad 

por acción a largo plazo”, destaca 

Thornton.

También en la Circular Informativa, el director 

principal Brett Harvey dice que la renovación de la 

junta siguió siendo una prioridad en 2024, 

mejorando la experiencia comercial global de 

Barrick para lograr una representación que refleje 

a las personas y las regiones que son parte 

integral de sus operaciones .

Nominaron a Ben van Beurden y Pekka Vauramo 

para la elección en la reunión anual y especial de 

este año y anunciaron el retiro de Christopher 

Coleman y Andy Quinn, quienes se jubilarán de la 

junta directiva.

El consejo también nombró a los nuevos 

presidentes de sus comités clave: Isela Costantini 

para el comité de compensación, Loreta Silva para 

el comité de auditoría y riesgos, y Brian Greenspun 

para los comités de medio ambiente , social, 

gobernanza y nominaciones.

A pesar del aumento de los precios de los 

metales, las acciones mineras han tenido un 

rendimiento inferior, y Barrick no es la excepción. 

«Consideramos que nuestro capital estaba 

infravalorado y, en consecuencia, recompramos 

$498 mi l lones en acciones en 2024 y 

Ambos proyectos respaldarán el objetivo de 

Barrick de aumentar orgánicamente los 

volúmenes de producción, particularmente en 

cobre , y como tal, la compañía propone cambiar 

su nombre de Barrick Gold Corporation a Barrick 

Mining Corporation, para reflejar el cambiante 

perfil de producción de la compañía.

“Completamos estudios de factibilidad para 

Reko Diq, uno de los depósitos de cobre y oro sin 

desarrollar más grandes del mundo, y el proyecto 

de expansión de Lumwana , que se convertirá en 

una de las minas de cobre más grandes del 

mundo ”, informa Thornton.

San Juan, Miércoles 7 de mayo de 2025
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7 DE MAYO

San Juan, Miércoles 7 de mayo de 2025
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7 DE MAYO
DÍA DE LA MINERÍA

Impulsar la minería 
es una posibilidad 
concreta de desarrollo 
para San Juan

San Juan, Miércoles 7 de mayo  de 2025
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7 DE MAYO

Día 
de la 

Minería

Queremos una minería pujante, 
que crezca año tras año
Queremos construir colectivamente una minería 
que sea futuro, que cuide cada vez más el ambiente, 
que genere progreso

Presidente Comisión de Mineria

 Cámara se Diputados de la Nacion

San Juan, Miércoles 7 de mayo de 2025
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7 DE MAYO

DÍA DE LA MINERÍA

Por una minería que debe ser ambientalmente sustentable,

socialmente inclusiva, productivamente integrada, 

económicamente competitiva y en un marco de institucionalidad

QUEREMOS HACER LLEGAR NUESTRO SALUDO 

A TODOS LOS ACTORES DEL SECTOR.
ES UN VALOR QUE PERTENECE A CADA UNO DE LOS HABITANTES 

DE NUESTRO SUELO, ES NUESTRA SOBERANÍA Y PARTE DE SU RIQUEZA 

San Juan, Miércoles 7 de mayo  de 2025
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7 de Mayo

Día de la Minería

La minería será una parte sustancial de las soluciones a 

los problemas del desarrollo argentino. Trabajemos 

juntos para que ese potencial se transforme en una 

realidad. Cuenten con nosotros para hacerlo.

San Juan, Miércoles 7 de mayo de 2025
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SERIEDAD INNOVACION  
Y RESPONSABILIDAD 
AL SERVICIO DE LA MINERÍA

7 de Mayo - Día de la Minería

San Juan, Miércoles 7 de mayo  de 2025
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Ullum celebra el 

Día de la Minería
con la esperanza
de que el yacimiento

Hualilán provea

puestos de trabajo
para nuestros jóvenes
que forman su futuro.

Hugo David Domínguez

INTENDENTE
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Educación, formación y calidad de vida: 
los pilares de Caterwest para Calingasta y Jáchal

En el marco del Día de la Minería, una de las fechas más 

importantes dentro del calendario de la provincia de 

San Juan, la empresa Caterwest recibió a Diario Las 

Noticias para contar sus acciones en el marco de su 

intensa polít ica de desarrollo comunitario y 

responsabilidad social empresaria. 

ACCIONES EN CALINGASTA

En el marco de su apuesta por la formación y desarrollo 

constante a través de su programa EDUCATER, desde la 

empresa indicaron que avanzan en la construcción de 

su Centro de Formación Permanente ubicado en la 

localidad de Barreal, donde también se edifican 

actualmente las nuevas oficinas de la empresa en 

Calingasta. “Nuestro objetivo es siempre estar 

preparados para brindar nuestro servicio y preparar a la 

La tradicional empresa de servicios de logística y 

gastronomía comenzó el primer semestre del año 

apostando fuerte por el desarrollo comunitario en el 

marco de su amplia política de responsabilidad social 

empresaria. En la nota, los detalles. 

En el departamento del 

n o r t e  p r o v i n c i a l , 

Caterwest  puso en 

marcha NUTRICATER, 

u n  s e r v i c i o  q u e  l a 

c o m p a ñ í a  p o n e  a 

disposición de todos 

sus clientes y que fue 

e l e g i d o  p o r  M i n a s 

A r g e n t i n a s  p a r a 

p r o m o v e r  l a 

alimentación saludable 

y el bienestar general 

entre las personas que 

t r a b a j a n  e n  a l t a 

montaña.

Vinculados siempre a la capacitación comunitaria en su 

departamento de origen, Caterwest también participará 

de la tercera edición del Programa de Entrenamiento en 

Comunidades (PEC) que desarrolla el Proyecto Los 

Azules junto a sus contratistas. 

ACCIONES EN JÁCHAL

comunidad para lo que se viene vinculado a la minería 

del cobre” indicó Sebastián Aguiar, Referente de 

Relaciones Comunitarias de Caterwest en Calingasta. 

Esta iniciativa que ya se 

a p l i c a  e n  M i n a 

Gualcamayo busca 

educar y motivar a las 

p e r s o n a s  a  t o m a r 

En esta tercera edición, la compañía que participó 

también de las dos ediciones anteriores brindará los 

cursos  de  “Campamento:  hote le r ía ,  aseo  y 

mantenimiento” y “Pastelería: técnicas y sabores”. 

Cabe destacar que son más de 300 las personas del 

departamento que entre 2023 y 2024 realizaron los 

cursos PEC dictados por la empresa especializada en 

gastronomía y logística minera. 

Recientemente y dentro de su alianza estratégica con el 

Proyecto Los Azules, la compañía Caterwest realizó 

acc iones  concretas  para  e l  desar ro l lo  y  la 

infraestructura de diferentes establecimientos 

educativos del departamento. Entre ellas destacan el 

aporte de equipamiento 

d e  s o n i d o  p a r a  l a 

Escuela Luis Pasteur, 

ubicada en la localidad 

d e  A l c a p a r r o s a . 

S u m a n d o 

e q u i p a m i e n t o  d e 

cocina para el comedor 

de la Escuela La Capilla 

e infraestructura básica 

para la sala de industria 

de la Escuela Jesús de 

la Buena Esperanza.

A LA VANGUARDIA EN SEGURIDAD E HIGIENE

Cabe destacar que, en 2012, Caterwest fue la primera 

empresa del país en obtener la certificación HACCP en 

sitios remotos y actualmente continúa trabajando 

incansablemente para garantizar la calidad y seguridad 

de los productos y alimentos.  

“Estamos enfocados en la  formación,  en la 

capacitación y en el desarrollo de nuestra red de 

proveedores en los diferentes departamentos, los 

cuales creemos que son parte fundamental de la 

cadena productiva minera”, indicó Marín Ossa, CEO de 

Caterwest. Y agregó: “Aprovecho el Día Nacional de la 

Minería para saludar a todas las personas que trabajan 

día a día para hacer posible esta gran industria. 

Nosotros somos parte de este sector hace más de 30 

años. Entendemos desde la base lo que significa ser 

proveedor de comunidad, proveedor sanjuanino y 

también proveedor nacional. El gran vínculo que 

tenemos con la industria minera nos ha permitido 

crecer, formarnos, especializarnos y sobre todo estar 

listos y preparados para el enorme futuro minero que 

esperamos prontamente pueda desarrollarse para San 

Juan y para el país”. 

decisiones más saludables sobre su alimentación y 

estilo de vida. “Nuestra intención es que este estilo de 

vida saludable se pueda sostener en un proyecto, en 

mina, como también en casa, cuando la persona no está 

trabajando. A su vez, el seguimiento que realizamos 

tiene una visión global de acompañamiento”, comentó 

Antonella Prieto, Licenciada en Nutrición, referente del 

programa NUTRICATER.

DESARROLLO LOCAL 

El desarrollo de proveedores locales siempre ha sido 

uno de los objetivos principales de Caterwest desde el 

comienzo de su vínculo con la minería, hace más de tres 

décadas atrás. Hoy, la empresa nacida en Calingasta 

potencia su cadena de suministro integrada por una 

gran red de proveedores de Calingasta, Jáchal y Pocito, 

los cuales la abastecen de insumos críticos para brindar 

servicios en minas y proyectos mineros a lo largo y 

ancho del territorio provincial. 

A su vez, en alianza con Gualcamayo, Caterwest lanzó 

recientemente un Curso de Capacitación en Pastelería 

para la comunidad de Jáchal. “Este curso está 

destinado a personas que tengan conocimiento previo 

en pastelería y gastronomía. Pero lo más importante es 

que esta formación tiene como objetivo el desarrollo de 

conceptos como pastelería saludable y la puesta en 

v a l o r  d e  s a b o r e s  y  p r o d u c t o s  p r o p i o s  d e l 

departamento”, indicó Paulina Correa, capacitadora de 

la compañía e integrante de EDUCATER. Y agregó: 

“Sentimos que es una forma de preservar la cultura de 

sabores y la forma en que se realiza la pastelería 

tradicional, aportando nuestro conocimiento. Hemos 

recibido un gran número de inscripciones de personas 

interesadas y eso nos motiva mucho”. 

Por su parte, desde el área de Calidad, Seguridad e 

Higiene destacaron que en febrero pasado la empresa 

con más de 30 años de experiencia en el rubro de 

logística minera volvió a certificar las Normas 

Internacionales HACCP en su Centro de Operaciones 

ubicado en el departamento Pocito. 

“Continuar obteniendo estas cert ificaciones 

internacionales de manera consecutiva demuestran 

que mantenemos los más altos estándares de calidad 

para asegurar la inocuidad de los alimentos y la salud de 

nuestros clientes”, comentó Roberto Kummel, Gerente 

de Calidad, Seguridad e Higiene de Caterwest. 
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El intendente Espejo dio su
 de Sesiones Ordinarias

– Mensualmente, asistimos en materia alimentaria a 

3200 familias, realizando un enorme esfuerzo al 

aportar con recursos propios el 85% de los módulos 

alimentarios, aportando el Ministerio de Familia 

provincial un número fijo de 500 módulos.

– Con el Programa de Acompañamiento en los 

Primeros Meses, destinado a mujeres embarazadas 

El discurso del intendente:

Hoy me encuentro aquí para cumplir con mi deber 

legal y político de dejar inaugurado el Período 

Ordinario de Sesiones del año 2025 del Concejo 

Deliberante de la Municipalidad de Jáchal. Pero 

también, como intendente de todos los jachalleros y 

jachalleras, vengo a rendir cuentas ante ustedes, 

ante nuestros concejales y ante el pueblo. A mostrar 

con hechos cómo hemos comenzado a transitar este 

camino de reconstrucción, y a convocarlos a seguir 

diseñando juntos el futuro que nos merecemos.

Sabíamos que el desafío era enorme. Recibimos un 

municipio paralizado, sin planificación, con 

acciones aisladas, y con recursos que no llegaban a 

destino. Hoy podemos decir que ese tiempo quedó 

atrás. Estamos escribiendo juntos una nueva 

historia para Jáchal. Con trabajo, con decisión, con 

compromiso y con una profunda conciencia del 

legado que nos inspira NUESTRO PASADO 

GLORIOSO.

Algunas de las acciones concretas que llevamos 

adelante incluyen:

– Haciendo uso de las facultades otorgadas al poder 

ejecutivo, contenidas en la OTA y en la ley de 

municipios, luego de un exhaustivo análisis social, a 

aquellas las familias que acreditan situación de 

vulnerabilidad, se donaron 21 nichos de tercera 

categoría en los cementerios del Centro, Pampa del 

Chañar, Niquivil, Huaco y Mogna

– En 2024, se brindaron 16 servicios fúnebres 

completos.

y niños recién nacidos hasta el primer año de vida en 

situación de vulnerabilidad, asistimos a 18 familias. 

Este programa brinda recursos como leche, pañales, 

alimentos y medicamentos, cuando es necesario, 

con el objetivo de garantizar la salud tanto de las 

mujeres como de los bebés.

– A través del Programa Acción Saludable, 

ofrecemos medicamentos, pasajes y gestión de 

turnos médicos a familias en situación de 

vulnerabilidad sin cobertura de obras sociales. En 

este programa se destinaron $1.244.945,28 en 

medicamentos, y se emitieron más de 600 pasajes.

– El clima de nuestro departamento, en ocasiones, 

es implacable. Las lluvias de Abril y Septiembre de 

2024, junto con el viento zonda de Junio, golpearon 

fuertemente a nuestra comunidad, especialmente en 

las zonas rurales, donde las viviendas sufren más las 

inclemencias climáticas. Asistimos a 235 familias, 

evaluando sus viviendas y proporcionándoles 

materiales para su reacondicionamiento posterior.

– En conjunto con el Ministerio de la Familia del 

Gobierno Provincial, organizamos las Colonias de 

Verano 2024 y 2025. En esta última edición, con un 

enorme esfuerzo y recursos 100% propios, logramos 

que los jachalleros y jachalleras de Mogna, Huaco y 

Niquivil accedieran, por primera vez en la historia, a 

instalaciones con natatorios habilitados para 

realizar actividades acuáticas.

– Con el mismo Ministerio, estamos desarrollando, 

por segundo año consecutivo, los jardines de 

cosecha y los CDI, programas fundamentales para la 

contención de nuestros niños. En total, 140 niños 

han sido albergados en estos espacios.

– Se realizaron operativos territoriales integrales en 

Villa Mercedes, Pampa Vieja, Huaco, Niquivil, Mogna 

y San Isidro, acercando cada área municipal a los 

vecinos de esas localidades.

– Llevamos a cabo acciones de concientización 

– Nuestro departamento forma parte del programa 

“Ciudades y Comunidades Amigables con las 

Personas Mayores” de la OMS.

sobre el autismo, el síndrome de Asperger, el Día 

Mundial del Síndrome de Down, el Síndrome de 

Dravet, y el Día Internacional de las Personas con 

Discapacidad. 

– Se gestionaron 128 nuevos certificados únicos de 

discapacidad.

– Durante el Mes de la Mujer, se realizaron 

actividades como conversatorios con más de 550 

participantes, reconocimientos, y asesoramiento en 

temas de salud y derechos.

– Con los equipos técnicos del Centro de Contención 

Integral de la Familia, se realizaron 446 abordajes en 

áreas de Niñez, Adolescencia, Familia, Género y 

Consumo Problemático.

– Por primera vez, estamos brindando tratamiento a 

las Personas Mayores. 

– En cuanto a las infancias, celebramos el Día de 

Reyes con las tradicionales caravanas, y el Día de la 

Niñez, en conjunto con las instituciones y referentes 

del departamento.

También colaboramos en la gestión integral de las 

becas de Terminalidad del Ministerio de Minería, a 

las que asistieron 96 estudiantes, de los cuales 31 

pudieron acceder.

– A través del programa AcompañArte, se realizaron 

talleres sobre bullying en los establecimientos 

educat ivos  de l  depar tamento ,  b r indando 

información, asesoramiento y herramientas a los 

padres para detectar estas situaciones.

– Se llevó a cabo un taller piloto sobre habilidades 

sociales y resolución de conflictos para los alumnos 

de 6° en la escuela EPET N°1 de Jáchal, y también 

una capacitación a empleados municipales sobre 

consumo problemático, ofreciendo indicadores de 

detección y herramientas para abordarlo.

La comunidad jachallera, junto a autoridades provinciales y departamentales, acompañó al Honorable Concejo 

Deliberante y al intendente Matías Espejo en este importante acto institucional.  

En la ocasión, además, se rindió homenaje al papa Francisco con el descubrimiento de una placa conmemorativa, 

reafirmando los valores de fe y unidad que nos identifican como pueblo.

Gestión que transforma: Jáchal construye su futuro con obras, inclusión y desarrollo sustentable
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A d e m á s ,  e s t a m o s  g e s t i o n a n d o  l a  j u n t a 

descentralizada de discapacidad, se encuentra en 

análisis jurídico el proyecto de Inclusión Laboral 

para personas con discapacidad y personas 

travestis/trans, y estamos trabajando en un 

proyecto para crear un servicio fúnebre municipal.

Con la Secretaría de Infraestructura, mediante sus 

Direcciones de Obras y Servicios, hemos continuado 

con los proyectos iniciados por la administración 

anterior que aún estaban inconclusos. Ejemplos de 

ello son el Barrio Virgen del Rosario en El Médano, los 

Módulos Habitacionales de Emergencia, la Ciudad 

de los Niños y las Salas Velatorias del Centro.

En el Barrio Virgen del Rosario, se terminaron las 

obras de los sistemas de manejo de excretas de cada 

casa, entiéndase la realización de la excavación, el 

calzado y la losa de cada pozo negro.  También se 

reemplazaron las mesadas de cocina que había 

sufrido daños, y se entregaron 17 puertas plegadizas 

completas con su kit de instalación para los baños, 

ya que las originales por error de diseño e 

instalación, no permitían el acceso y egreso 

adecuado. Además, se verificaron todas las 

conexiones eléctricas internas, ya que se habían 

detectado fallas en la instalación, esto permitió 

finalmente la habilitación y conexión a la red del 

servicio de energía eléctrica. 

La Ciudad de los Niños fue recibida con un avance del 

35%, y en la actualidad se encuentra en un 85% de 

Recibimos 8 módulos de emergencias en el sector 

céntrico con un grado de avance del 35%; con 

innumerables vicios de construcción, sin instalación 

de servicios, con la necesidad de sanear títulos y 

o p e r a t o r i a  d e  c o m o d a t o .  S e  t r a b a j ó 

mancomunadamente con el HCD para la declaración 

de uso público de la calle en sector de La Bloquera 

para poder dotar de energía eléctrica. Hoy están 

íntegramente terminados y habitados. 

El Cementerio Municipal del Centro está siendo 

restaurado. 

Se puso en valor y remodeló íntegramente el Portal 

San José, el Escudo de La Falda, la Tumba de 

Buenaventura Luna, el Algarrobo Histórico del 

Chacho Peñaloza y el Monolito de Columna Cabot del 

Ejército Libertador de Los Andes.

obra gruesa, con el reciente techado del buffet y 

todas sus dependencias, la culminación de los 

cierres perimetrales y portales de ingreso 

Pusimos en funcionamiento el edificio que alberga al 

HCD de Jáchal, propiedad del Arzobispado de San 

J u a n  d e  C u yo ,  c e d i d o  e n  c o m o d a t o  a  l a 

Municipalidad de Jáchal en el marco del Convenio de 

Cooperación oportunamente celebrado

En el Cementerio de Niquivil se realizaron tareas de 

mantenimiento integral y seguridad.

Concluimos la instalación de 11 módulos sanitarios 

en Mogna

La Sala Velatoria del Centro fue recibida con un 

avance del 40% y actualmente se encuentra al 85% 

de obra gruesa. 

En el Cementerio de Huaco se trabaja en su cierre 

perimetral y se proyecta construir 50 nichos más. 

Una mención especial amerita la intervención en 

esta última morada de quien fuera el Jachallero más 

representativo.

En el  Cementer io  de Mogna se real izó la 

reconstrucción de su cierre perimetral en una 

primera etapa que se continuara con construcción de 

nichos y mejoramiento de servicios.

Se construyeron pasantes y sifones en Loteo 

Se remodeló íntegramente la Plaza Angélica Remy, 

con nueva luminaria, paseos, jardines y la 

instalación de un parador de ómnibus.

Se inauguró el Paseo de la Plaza, recuperando un 

lugar en el corazón de San José, nuestra villa 

cabecera. 

En Turismo, reforzamos nuestro compromiso de 

posicionarlo como uno de los motores estratégicos 

del crecimiento local.

Extensión de la conectividad en zonas alejadas 

como Mogna.

Protección de nuestros recursos hídricos mediante 

la participación comunitaria en el control ambiental.

Nuestra gestión también está comprometida con los 

Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS):

Se inició el proceso de refacción de sanitarios en los 

Campings Municipales, los cuales se encontraban 

clausurados prácticamente en su totalidad.

Ahumada, Barrio Fronteras Argentinas, Barrio San 

Isidro, Calle Andacollo (Tamberías), Calle San Martín 

(Vi l la  Mercedes),  Parque Industr ial ,  Cal le 

M a t u r r a n g o  y  C o s t a  C a n a l .  Ta m b i é n  s e 

impermeabilizaron los existentes en Calle Nueva y 

Eugenio Flores, Calle Honda, Calle Lobos, La 

Represa, Calle Las Heras y Rivadavia, Calle Mariano 

Moreno y 25 de Mayo, Tres Esquinas, Calle 

Buenaventura Luna y Las Heras.

En Deportes, seguimos apostando a la formación 

deportiva con nuevas disciplinas y el lanzamiento de 

becas para nuestros deportistas destacados.

Fortalecimiento del transporte público, aumentando 

la cobertura interna y de larga distancia.

Acceso al agua potable y mejora del saneamiento en 

comunidades rurales.

Se realizaron trabajos de mantenimiento en todos 

los edificios municipales que llevaban años sin 

recibir atención. Esto incluye el Salón de Turismo, 

Paseo de los Artesanos, Teatro Bicentenario, Papa 

Francisco, CECOIF, Concejo Deliberante y el Edificio 

Municipal.

mensaje anual en la Apertura 
del Concejo Deliberante

Porque cada obra, cada política y cada acción, 

construyen el Jáchal que soñamos.

E l  2 0 2 5  n o s  e n c u e n t r a  t r a b a j a n d o , 

proyectando y transformando.
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GRAN FERIA AGROPRODUCTIVA

 CAMPAÑA DE VACUNACIÓN Y DESPARASITADO

COMPLEJO DE VELOCIDAD - PICÓDROMO

 EXPO ALBARDÓN

FERIA DE ARTESANOS PERMANENTES

SHOW ARTÍSTICO

PARQUE
LATINO
AMERICANO

ALBARDÓN
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Alumnos del ENI 41 de Caucete plantaron 
árboles para generar conciencia

La Mesa de Responsabilidad Social de 

San Juan -gestionada desde el 

Ministerio de Familia y Desarrollo 

Humano- encontró en una acción de 

forestación con especies autóctonas, 

en un centro educativo de nivel inicial 

de Caucete -el ENI 41 Dante Saavedra-, 

el mejor modo de conmemorar el Día 

Nacional de la Responsabilidad Social, 

que entre otros aspectos, es una 

oportunidad para comprometerse con 

las grandes problemáticas que 

desafían al planeta y la humanidad.

Los árboles que se implantaron fueron 

sembrados en el vivero del Parque de la 

Biodiversidad de la Dirección de 

Bosques Nativos, de la Secretaría de 

Ambiente. De hecho, un licenciado en 

Biología, Alejandro Gómez, no sólo 

explicó a los presentes cómo cuidarlos 

sino que detalló los beneficios de este 

t i p o  d e  e j e m p l a r e s ,  c o m o  l a 

polinización, la sombra, el atractivo 

para insectos y aves, a la par que 

requieren de poca agua, generan altura 

y no tienen espinas.

Calificando como una de las acciones 

más lindas y gratificantes por el 

impacto que produce en toda la 

comunidad, el secretario de Promoción 

Social del Ministerio de Familia y 

Con la plantación de 20 ejemplares de 

las especies nativas argentinas, 

Aguaribay, Acacia Visco y Cina Cina, a 

cargo de los alumnos y sus docentes, 

pero también con ayuda de los padres y 

la comunidad educativa, aparte de los 

integrantes de la Mesa y autoridades 

ministeriales; se logró forestar parte 

del predio de este flamante centro 

educativo caucetero, al que concurre 

un total de 151 alumnos, de salas de 3, 

4 y 5 años, en turno mañana y tarde. 

Como fue entregado hace 3 años, aún 

no se había sembrado el lugar de 

juegos, lo que era un anhelo de los 

directivos y docentes. Si, en cambio, 

habían podido, armar una pequeña 

huerta como espacio de aprendizaje.

DÍA NACIONAL DE LA 

RESPONSABILIDAD SOCIAL

Cada 23 de abril se evoca en una 

jornada conmemorativa, la adhesión 

argentina a los principios universales 

del Pacto Global de Naciones Unidas, 

e n  e l  2 0 0 4 .  E s t e  p a c t o  d e 

Responsabilidad Social es una de las 

iniciativas más importantes de la 

Agenda 2030 que incluye 13 mil 

organizaciones de todo el mundo, 

involucrando a gobiernos, empresas, 

u n i v e r s i d a d e s  e  i n s t i t u c i o n e s 

educativas, ONG's y, fundaciones a 

comprometerse a dar solución a los 

grandes desafíos del  planeta y 

fundamentalmente de la humanidad.

Hay diez principios enunciados para 

proteger los derechos humanos, 

garantizar los mejores estándares 

laborales, preservar el ambiente, 

promover la sustentabilidad y luchar 

contra la corrupción, entre otros.

Desarrollo Humano, Ramiro Pavone 

agradeció a todos quienes se sumaron 

a la iniciativa y resaltó la importancia 

del trabajo colectivo.

E n  l a  o p o r t u n i d a d  e s t u v i e r o n 

presentes, además del secretario de 

Promoción Social, Ramiro Pavone; la 

directora de Economía Social, Cinthya 

Garrido, directora de Nivel Inicial del 

Ministerio de Educación, Laura Castro; 

la supervisora de Nivel Inicial zona 1, 

Noemí Zeballos, personal y la jefa de 

Planificación de la Secretaría de 

Ambiente, Jaqueline Gómez, además 

de representantes de la Facultad de 

Sociales de la UNSJ, la Bolsa de 

Comercio de San Juan y la Fundación 

Bolsa de Comercio de San Juan, la 

Fundación Clínica El Castaño, que son 

p a r t e  a c t i v a  d e  l a  M e s a  d e 

Responsabilidad Social. Los recibieron 

el cuerpo docente y sus directivos, 

Mariela Saavedra y Gabriela Natalia 

Rodríguez Castro.
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El señor vicegobernador Fabián Martín encabezó la 

apertura de la Expo Parques Industriales, un prestigioso 

encuentro organizado por la Asociación de Parques 

Industriales Argentinos (APIA) que por segunda vez 

consecutiva se realiza fuera de la Ciudad de Buenos 

Aires. En esta oportunidad, San Juan fue la provincia 

elegida como sede. Acompañaron los legisladores 

Juan de la Cruz Córdoba, María Lascano y Gustavo 

Núñez. 

Participaron más de miles de personas, entre 

San Juan fue sede de la Expo  
de Parques Industriales más 
importante del país

representantes de parques industriales de todo el país, 

proveedores, empresarios y emprendedores. En la 

ocasión compartieron experiencias, conocieron nuevas 

oportunidades y fortalecieron vínculos.

SOBRE LA APIA

La Asociación de Parques Industriales Argentinos 

(APIA) es una institución fundamental en el desarrollo y 

fortalecimiento de los parques industriales del país. 

Con un alcance federal, APIA trabaja con más de 400 

agrupamientos industriales y mantiene alianzas 

internacionales con asociaciones similares. Su misión 

es contribuir al desarrollo sostenible e inclusivo de la 

República Argentina, a través del impulso de políticas y 

actividades que favorezcan el crecimiento del sector.

7 de Mayo

día de la
minería
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San Martín tuvo una noche mágica en el 
Observatorio Domingo Faustino Sarmiento 

Vecinos y visitantes se reunieron para disfrutar de 

una actividad de astronomía dirigida por el 

astrónomo Antonio Alejo, quien guió a los presentes 

en un fascinante recorrido por el cielo. La actividad 

brindó una oportunidad única para aprender, soñar y 

maravillarse con las estrellas, despertando la 

curiosidad por el universo.

Durante esta Semana Santa, el Observatorio 

Domingo Faustino Sarmiento, ubicado en el 

Complejo Turístico Religioso Ceferino Namuncurá, 

fue escenario de una experiencia astronómica única 

que cautivó a todos los asistentes.

Organizada por la Municipalidad de San Martín, 

encabezada por la intendente Analía Becerra, esta 

propuesta se consolidó como una experiencia ideal 

para disfrutar en familia, bajo el cielo estrellado de 

San Martín.

Marcelo Casiva 
presentó su nuevo 
libro en el festejo 
del Día del Libro 
en San Martín

La jornada estuvo colmada de actividades para 

toda la familia: lecturas, danza, artes visuales, 

sorteos, bandas en vivo, regalos y venta de libros, 

en un ambiente pensado para fomentar el amor por 

la lectura y el encuentro cultural entre vecinos y 

vecinas.

Desde la gestión de la intendenta Analía Becerra, 

se continúa apostando a la cultura local, 

acompañando a artistas y escritores que 

e n r i q u e c e n  e l  p a t r i m o n i o  c u l t u r a l  d e l 

departamento.

El 25 de abril, el escritor Marcelo Casiva presentó 

su nuevo libro “Maravilloso Mundo” en un evento 

especial organizado por el Municipio de San Martín 

para celebrar el Día del Libro. La cita fue a las 21 hs. 

en la Casa de la Historia y la Cultura del 

departamento San Martín, con entrada libre y 

gratuita.

La presentación del libro de relatos cortos de 

Casiva fue uno de los momentos centrales del 

encuentro, donde el autor compartió con el público 

detalles de su obra y su proceso creativo.

Iglesia presente en el reinicio del Comité 
de Integración Paso de Agua Negra

El Intendente del Departamento Iglesia, Jorge Espejo, participó activamente en el 

XXVIII Comité de Integración Paso de Agua Negra, un encuentro binacional clave 

que se llevó a cabo los días 14 y 15 de abril. Este importante espacio de diálogo y 

articulación de políticas transfronterizas entre Argentina y Chile se reactiva tras 

siete años de suspensión, marcando un hito en el fortalecimiento de la 

integración regional.

El Departamento Iglesia, dada su conexión directa y su interés en el desarrollo 

comercial y turístico impulsado por el Paso de Agua Negra, tuvo una destacada 

presencia en el evento.

La participación del Intendente subraya el compromiso del municipio de Iglesia 

con la promoción de lazos de cooperación y el impulso de iniciativas que 

favorezcan el crecimiento y el intercambio con la República de Chile a través del 

estratégico Paso de Agua Negra. Este encuentro representa una oportunidad 

fundamental para abordar temas de interés común y avanzar en proyectos que 

beneficien directamente a los habitantes de nuestra región.
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Santa Lucía celebró la 
tradición en el competitivo 
de folclore “Retamal”

Una noche de música, baile y homenaje a 

la identidad cultural en el Camping Don 

Bosco.

Santa Lucía vivió una noche cargada de 

emoción y tradición en el Camping Don 

Bosco, donde se celebró el competitivo de 

folclore “Retamal”, una fiesta popular 

organizada por los profesores Luciana 

Pedrol y Federico Castillo, con el firme 

objetivo de rendir homenaje a las raíces 

culturales de nuestra comunidad.

El evento, que reunió a bailarines, 

músicos y familias de toda la región, tuvo 

un momento especialmente significativo 

cuando el escenario principal fue 

bautizado con el nombre de Mary Bazán, 

en reconocimiento a su legado en el 

ámbito cultural. Asimismo, se distinguió 

al locutor Lito Ariel Soria, valorando su 

extensa trayectoria en los escenarios 

locales y su permanente apoyo a los 

certámenes de baile.

La velada contó con la destacada 

presencia del intendente Juan José 

Orrego, quien reafirmó su compromiso 

con el fortalecimiento de nuestras 

t radic iones.  Además,  e l  Concejo 

Deliberante de Santa Lucía declaró el 

evento de interés departamental y 

cultural, respaldando la importancia de 

este  t ipo  de  encuent ros  para  la 

preservación de la identidad local.

Desde la organización se expresó un 

profundo agradecimiento a la Asociación 

de Fomento del Barrio El Vivero por su 

v a l i o s o  a p o y o ,  a s í  c o m o  a  l o s 

funcionarios y directores del área de 

cultura, cuyo trabajo incansable hizo 

posible una noche donde la tradición 

floreció a través de la música y el baile.

“Retamal” se consolida así como un 

espacio fundamental para la difusión de 

nuestras costumbres, fortaleciendo el 

vínculo entre las nuevas generaciones y 

el folclore que define nuestra esencia 

como pueblo.

La iniciativa busca dotar al municipio de herramientas esenciales para 

actuar de manera rápida y eficaz ante situaciones críticas que puedan poner 

en riesgo la vida de las personas. En articulación con el Ministerio de Salud 

Pública y Areasalud, los empleados municipales participaron en talleres 

intensivos sobre el uso de Desfibriladores Externos Automáticos (DEA) y en 

maniobras de Reanimación Cardiopulmonar (RCP).

La Municipalidad de Santa Lucía, bajo la gestión del intendente Juan José 

Orrego, continúa implementando políticas activas en beneficio de la 

comunidad. En esta oportunidad, avanzó en el fortalecimiento de su 

compromiso con la salud pública mediante la instalación de desfibriladores 

en el edificio municipal y la capacitación de su personal en técnicas de 

emergencia.

Desde la comuna destacaron la importancia de estas acciones. "Sabemos 

que una respuesta inmediata puede marcar la diferencia entre la vida y la 

muerte. Por eso, seguimos trabajando para que nuestros equipos estén 

preparados para actuar ante cualquier emergencia", señalaron desde la 

intendencia.

La colocación de desfibriladores en el edificio municipal y la capacitación 

del personal forman parte de una estrategia más amplia impulsada por la 

gestión Orrego, que busca garantizar mayor seguridad y bienestar a todos 

los vecinos de Santa Lucía.

"En Santa Lucía, trabajamos cada día para construir una ciudad más 

saludable, segura y comprometida con el cuidado de cada uno de nuestros 

ciudadanos", afirmó el intendente Orrego.

Santa Lucía fortalece su 
compromiso con la salud 
y la seguridad ciudadana
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